



## **GENEALOGÍA EN ETXAGUEN DE ZIGOITIA. SIGLOS XVI-XX**

Por CELEDONIO MORENO GARCÍA

### **EVOLUCIÓN POBLACIONAL DE ETXAGUEN**

«ECHAGÜEN ó ECHEGOYEN: l. en la prov. de Álava, part. judic. de Vitoria (3 leg.), c.g. de las Provincias Vascongadas, aud. terr. de Burgos (18), dióc. de Calahorra (19), ayunt. de Cigoitia (a Ondátegui, ?). Sit. en el extremo del térm. jurisd. de la municipalidad, al pie del monte Ogueta, en medio de dos eminencias. CLIMA templado y sano y el viento reinante N.: tiene 25 CASAS, escuela en que el cura desempeña gratuitamente; igl. parr. (San Agustín) servida por dos beneficiados; cementerio, 1 ermita, 2 fuentes, una dentro de la pobl. y la otra en el térm.; ambas ferruginosas. El TÉRM. se estiende ? de leg. de N. á S. y ? de E. á O., y confina N. con Ubidea; E. Gorostiza; S. Acosta y O. Murua; se encuentran muy buenas canteras de piedra común para mampostería. El monte Ogueta que se halla al N. está poblado de robles, hayas y tocornos, y cría además argomales, berosales y espinos albares. El TERRENO es arcilloso; hay una dehesa para pasto del ganado. Los CAMINOS son locales. El CORREO se recibe de Vitoria. PROD.: trigo, maíz, patatas, habichuelas, habas, manzanas y peras; cría ganado vacuno, caballo, lanar y cabrio; hay caza de liebres, perdices, codornices, palomas torcaces, zorros y lobos.



CELEDONIO MORENO GARCÍA

*IND.: 1 molino harinero. POBL.: 30 vec., 120 alm. CONTR.: con su ayunt. (V.)*». Así describe Pascual Madoz a Echagüen en su Diccionario Geográfico, editado entre los años 1845 y 1850.

Asimismo, el diccionario de la Real Academia de la Historia de 1802 ubicaba esta localidad «*en terreno hondo y llano, rodeado de las faldas del Gorbea, del cual dista por la parte de Sur un cuarto de legua y 3 leguas de Vitoria que le cae al Sur. Confina por el Norte con Ceanuri del señorío de Vizcaya, mediando dicha sierra y el monte de Ogeta, por el Este con Elosu de la hermandad de Villarreal, del cual dista media legua, por el Sur con Acosta y Murua a distancia de un cuarto y por Oeste los altos del Gorbea*».

Etxaguen pertenece al municipio de Zigoitia, a la Hermandad de Arrazua Ubarrundia, y por lo tanto, a la cuadrilla de Zuia. Está situado entre dos pequeñas alturas denominadas como las cruces de Larestuy y Sagastiburu, al Sur del Monte Oqueta. Tiene una altitud media sobre el nivel del mar de 645 metros, lo que la convierte en la segunda localidad más alta del municipio, por detrás de Manurga. Los caseríos de Etxaguen se distribuían en dos barrios: el de Arriba, denominado «*de la Piquiña*» o «*Lambarri*», formado por cuatro caseríos; y el de Abajo, que tiene mayor cantidad de caseríos y está dividido en dos sectores por la A-3608, (Gopegui-Ollerías-Elosu). Además, hay un caserío algo alejado, en el término de *Bekotxalde*, del que toma su nombre. En este barrio de Abajo debió erigirse la iglesia románica, destruida durante la época del frente activo que se dio en Etxaguen en la Guerra Civil. Dedicada al culto de San Agustín, y reconstruida después de 1939, apenas quedan restos del edificio primitivo.

Por su situación, se incluía a Etxaguen en la tercera cuadrilla de la hermandad de Cigoitia, entre los lugares que, formando un arco bajo el Gorbea, se extienden desde Murua hasta San Pedro de Gorostiza. En las ordenanzas antiguas de la hermandad se cita textualmente en la tercera cuadrilla a «*Echagüen con Ocaranza y las Ruedas*». Su parroquia formaba parte de la tercera ledanía del Cabildo General, junto a Murua, Larrinoa, Gopegui y Ondátegui.

Etxaguen perteneció durante siglos a la cuadrilla de Mendoza y fue una de las seis que constituían el señorío y juris-



dicción del Duque del Infantado. Las Juntas de Jurisdicción se reunían primeramente en la torre de Mendoza, donde también estuvo la cárcel de estas hermandades. El ayuntamiento se reunía dos veces al año en Antezana, una para tomar la vara y posesión el nuevo alcalde y la segunda para reconocer los papeles del archivo. Las demás juntas se celebraban en Foronda, lugar en donde estaba la audiencia y la cárcel pública, concurriendo todas las semanas el alcalde.

La cuadrilla de Mendoza, instancia administrativa superior, se gobernaba por un alcalde ordinario y gobernador que nombraba el Duque del Infantado, como señor de ella y de sus pueblos. Cada uno de estos nominaba dos regidores y un procurador síndico general para toda la hermandad. Ésta, dividida en cuatro cuadrillas, elegía alternativamente un procurador provincial para representarles en las juntas y congresos de provincia, y un alcalde de hermandad, reuniéndose en la casa constitucional de Santa Lucía.

Aunque los primeros documentos que citan este lugar datan de principios del segundo milenio, con un nombre tomado de su ubicación geográfica, ya se incluía en la relación de los pueblos pertenecientes a la diócesis de Calahorra, y con el mismo nombre de Etxaguen figuraba en la nómina de pueblos alaveses participantes con sus aportaciones pecuniarias a la campaña de 1292 para la toma de Tarifa, para la que esta localidad entregó 260 maravedíes, cantidad similar (y calculada en proporción a la población), a la aportada por pueblos de alrededor, como Murua y Ondátegui.

La población de Etxaguen en el año 1556, cuando el visitador del obispo de Calahorra Martín Gil realizó un viaje por tierras alavesas, era de treinta vecinos, y presentaba dos beneficiados, uno de ración entera y otro de media, al servicio del culto y los feligreses. En este siglo ya se documenta una cofradía en la ermita de Santa María Magdalena del Yermo, o de *Hernua*, ubicada en las faldas del Gorbea. La población descendió a veinticuatro vecinos en 1590, y posteriormente, en un nuevo censo fogueral realizado el 31 de diciembre de 1682 en Santa Lucía de Ondátegui, registraba un descenso, por otra



parte generalizado en todo el reino, con tan sólo doce vecinos pagadores.

El siglo XVIII supuso para esta localidad una recuperación importante en lo concerniente a sus habitantes. Así, a finales de este siglo vivían en Etxaguen treinta y dos vecinos, 128 habitantes, todos ellos labradores residentes en veintitrés viviendas. Incluso en la «*Lista y nomina General de todos los varones y mugeres del estado Noble de cavalleros hijos Dalgo de esta Hermandad de Cigoitia*», realizada en 1800 por el Notario o escribano José Francisco Ochoa de Echagüen, se puede contabilizar un total de 123 habitantes. Como ya se ha indicado, la iglesia parroquial, dedicada a la advocación de San Agustín, estaba servida por dos beneficiados al servicio de la iglesia, y en las faldas del Gorbea existían dos ermitas, bajo la advocación de San Juan y la Magdalena.

Una descripción bastante completa de lo que era el lugar de Etxaguen en el tránsito entre los siglos XVIII y XIX, es la «*Encuesta para censo de población y cultivo de tierras*», realizada en 1802: en el «*interrogatorio a que deben contestar todos los pueblos de España para que el departamento de Fomento General del Reino y Balanza de Comercio pueda presentar el Censo de Población del año 1802 que le ha encargado su magestad*», se dice de Etxaguen que cuenta con 31 vecinos, en 18 casas habitadas. Hay 34 varones y 38 mujeres solteras, y 12 varones y 16 mujeres casadas. Los viudos son un varón y cuatro mujeres.

Según este documento, tiene «*una casa de concejo y un molino de concejo con dos muelas. Una taberna en casa particular*». En cuanto a la enseñanza, se dice que «*A distancia de un cuarto de hora de camino hay escuela de primeras letras para niños y niñas de la hermandad de Cigoitia... En todo este distrito no hay maestra para niñas y que hace suma falta para aumentar el ramo de la industria de coser y cortar todo venero e vestido... En Murua hay Gramatica con obligación de enseñar a los naturales de la Hermandad*».

Respecto a la iglesia, tiene «*una parroquia con dos ermitas...Dos títulos de beneficio el uno con ejercicio de la cura de almas...un tonsurado*».

En el aspecto económico, «*los 31 vecinos son propietarios y labradores de lo poco que poseen...tienen algo de ganado y corta la-*



*branza. Todas las mujeres vecinos con su familia se dedican a la hilaza de lino para lienzos de sus casas en invierno por las noches».*

Este documento, tiene una segunda parte, en la que continúa la descripción del lugar: *«la agua que beben los naturales es fontana mineral ferrugiosa saludable con preferencia a otro que es dura y contiene mucha tierra a luego que llueve...Este pueblo no tiene ningun cirujano en el partido con otros pueblos a media hora de distancia. Boticario y Medicos en Vitoria a tres leguas de distancia...Los expositos se llevan al ospicio de Calahorra y tambien a la Ziudad de Vitoria si casualmente suzediere...».*

Se precisan las actividades que se desarrollan: *«Todos se ocupan en labores domesticas y cuidar de ganado menor en pasos francos y en tiempo de invierno buscar medios de ojas de acebo para mantenerlo en lo riguroso el invierno largo y penoso que se experimenta».*

A continuación, viene un *«Interrogatorio sobre las fabricas, artes y oficios a cuias preguntas deben contestar con la maior individualidad todas las ciudades, villas y lugares del Reino».* Respecto a Etxaguen, se dice que *«hay una feria de ganado recién establecida a un cuarto de legua que es el lugar de Murua que se celebra dia 13 de junio anualmente y los siete dias restantes que son ocho dias con facultad Real a solicitud de cuatro pueblos... Los habitantes de este pueblo se visten de lo que se fabrica en España a excepcion de algo de vayeta y sempiterna que usan las mujeres...En el invierno se dedican parte de el en buscar oja de acebo y ramas de argoma para mantener su poco ganado hasta el mes de mayo porque se coje poca paja y esta falta y abate a la gente y cuanto mas se despoblan los bosques de montes comunes de estas materias tanto mas se experimenta la indigencia».*

Dadas las condiciones duras que marcan las características del terreno y el clima, no es de extrañar que Pascual Madoz, en su *Diccionario Geográfico* realizado a mediados del siglo XIX, presentara un importante descenso de la población de Etxaguen, con veinticinco casas, 30 vecinos y 120 almas. En 1862 se contabilizó, en el censo realizado con el objeto de fijar la población de las feligresías y las dotaciones de culto y clero concedidas a cada parroquia, un total de 112 feligreses.



CELEDONIO MORENO GARCÍA

El siglo xx fue también para Etxaguen un continuo descenso de sus habitantes. Así, a comienzos del mismo contaba con treinta casas y 110 pobladores; en 1910 se bajaba hasta los 83 habitantes y 69 en 1930. Para estas fechas la parroquia estaba clasificada como iglesia de categoría rural de segunda y perteneciente al arciprestazgo de Cigoitia. Disponía esta localidad de escuela municipal incompleta, por lo que otros niños de pueblos circundantes se trasladaban a ella.

La segunda mitad del siglo xx, tras una leve recuperación que hizo contar 81 moradores en 1950, supuso un descenso aún mayor, bajando hasta los 63 habitantes en doce familias en 1970. Los censos de la Diputación Foral de Álava en los años 1979, 1982, 1988 y 1993 indican que la población de Etxaguen se ha mantenido entre los 31 y los 48 habitantes.

*Evolución de la población en Etxaguen*

FUENTE	FECHA	VECINOS	VIVIENDA	HABIT.
Visitador Obispo de Calahorra	1556	30		
	1590	24		
Consejo por escribano Pedro Mtz. de Bea	1-8-1662	16		
Censo fogueral de 31 de diciembre	1682	12		
	Fin. S. XVIII	32	23	128
Recuento de hidalgos de J. F. O. de E.	1800			123
Encuesta de pobl. y cultivo de tierras	1802	31	18	107
D. G. Pascual Madoz	1845-50	30	25	125
Censo	1861			112
Censo electoral	18-02-1871	32		
Censo de Diputación	Sobre 1900		30	110
Censo de Diputación	1910			83
Censo de Diputación	1930			69
Censo de Diputación	1970	12		63



También se hará referencia en este estudio al lugar de OCARANZA, que, a caballo entre Larrinoa, Etxaguen y Murua, aunque perteneciente a este último, es descrito así en el mismo Diccionario de Madoz: «OCARANCA: *barrio en la prov. de Álava, part. jud. de Vitoria, ayunt. de Cigoitia, térm. de Murua: antiguamente fue l., pero en el día consta de 2 CASAS ó molinos harineros*».

La descripción de las hermandades del Duque del Infantado de fines del XVI la sitúa junto a Etxaguen: «*a poco más de medio cuarto de legua de este Pueblo hacia la parte de entre el Norte y el Poniente, se hallan dos Ruedas o molinos conocidos con el nombre de Ocaranza, el cual tuvo en lo antiguo un Pueblo del que no ha quedado otra reliquia que las expresadas dos Ruedas y sus casas de labranza bastante capaces. Los que las ocupan son parroquianos de los lugares de Larrinoa y Gopegui*». «*El río que pasa por ellas nace en las faldas del Gorvea y, haciendo andar en la primera legua de su curso diez y siete molinos Arineros, forma con otros el río Lendia*».

Aunque el Diccionario de la Academia de la Historia de 1802 sitúa a Ocaranza en términos de Larrinoa con «*quince molinos harineros y ocho familias*», en 1801 conservaba una vivienda y un molino que, arrendados a un vecino de Ondátegui, pagaba los diezmos a la parroquia de este pueblo. La jurisdicción de Ocaranza se consideraba comunidad de Gopegui, Larrinoa y Ondátegui, y sus molinos y casas están bien documentados en Gopegui, Larrinoa y Murua. Actualmente sólo pervive una casa, totalmente renovada, y un molino.

Esta ubicación de Ocaranza hará que sus moradores, careciendo de parroquia propia, bauticen a sus hijos en Ondátegui, Murua, Larrinoa, Gopegui y Etxaguen, en función de múltiples factores: procedencia de alguno de los padres, parentesco con el cura beneficiado, estancia casual o temporal, etc. Incluso una familia podía cambiar de parroquia en los bautizos de sus distintos retoños.

Un tercer lugar que habría que destacar por su cercanía e importancia en relaciones genealógicas con Etxaguen es San Pedro de Gorostiza, del que únicamente se va a reflejar lo que



CELEDONIO MORENO GARCÍA

se dice de él en el ya mencionado diccionario de Madoz: «*Gorostiza (San Pedro de): desp. en la prov. de Álava, part. jud. de Vitoria, ayunt. de Cigoitia: dejó de existir como pueblo hará cerca de siglo y medio; no se sabe la causa de su aniquilamiento, y sí sólo que su último vecino N. de Salazar pasó a vivir al inmediato lugar de Ech., donde acabó sus días. Su térm. es hoy cultivado por los pueblos de Acosta y Cestafe, y un vecino de este último bastante bien acomodado, hace loables esfuerzos para volver a poblar un parage muy feraz y que ocupa una posición excelente: ha fabricado ya dos casas de nueva planta, en una de las cuales vive él, y en la otra un inquilino. A estos 2 edificios y la ermita (at. parr. con la advocación de S. Pedro) se circunscribe en el día el punto en que existió Gorostiza. Tal vez la excelente calidad de la tierra estimulando el interés privado, hará que antes de otro siglo vuelva a figurar entre los l. de Cigoitia*».

### **FAMILIAS DE ETXAGUEN POR APELLIDOS**

A continuación se van a exponer las distintas familias que han poblado el lugar de Etxaguen entre los siglos XVI y XX. Los límites los imponen, por un lado, la existencia de los primeros documentos escritos que pueden aportar información al respecto, principalmente protocolos notariales; y por el otro, los que marca la Ley de Protección de Datos.

Al objeto de facilitar la búsqueda y la disposición de tantas personas y nombres, la metodología que se va a emplear para ello va a ser la de seguir la rama paterna, es decir, la que mantiene el apellido, intentando proseguir la línea genealógica descendente en tanto se conozca.

De este modo, de los posibles hijos que pueda tener un varón, se relacionarán todos aquellos de los que se tiene noticia, pero sólo se continuarán los que siguieron viviendo en Etxaguen, si son varones, directamente; y si son mujeres, dejando constancia de con quién se casó, y la descendencia de esa mujer se encontrará en el apartado correspondiente al apellido del marido. De los hijos que pasen a vivir a otro lugar, se men-



ciona el pueblo y el esposo o la esposa, si se conoce, para facilitar la búsqueda en los archivos parroquiales que correspondan.

Por supuesto, quizás no estén todos los que son, pero sí se puede decir que son todos los que están, y que éstos conforman la mayoría de los que han sido vecinos de Etxaguen en algún momento durante el período estudiado.

En cuanto a la escritura de los apellidos y a la grafía de los pueblos, se ha preferido mantener la que se utilizaba con más asiduidad en la fecha de cada documento, y en los propios documentos, en la seguridad de que será fácil al lector identificar esos nombres con los que son oficiales en la actualidad.

## I. «AIZPURU» O «AXPURU»

Hasta donde se ha podido conocer, todos los que llevaron (y aún hoy día llevan) este apellido en Echagüen en cualquiera de sus dos variantes escritas, proceden de un llegado de la población de Aizarnazábal o de Aia, en la provincia de Guipúzcoa. Así, el origen parece ser:

— IGNACIO AIZPURU ORAA, natural de Aia, en Guipúzcoa (bautizado en Aizarnazábal el día 13 de julio de 1664), hijo de Esteban y de Catalina, casó el 10 de octubre de 1695 en Gopogui con María ORTIZ DE ZÁRATE FERNÁNDEZ DE GOPEGUI, bautizada en este lugar el 12 de diciembre de 1674. El 13 de setiembre de 1729, otorga un poder con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, para demostrar su «Hidalguía», en el que dice ser de Régil, en Guipúzcoa.

En la «*Lista y nómina general de vecinos y pagadores*» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, María figura como viuda rentera: «*vive solo en un cuarto de casa donde Joseph de Axpuru, su hijo. paga por dos fanegas de renta. solo tiene dos heredades pequeñas. sembradura de media fanega. no tiene ganado ni bienes muebles que se pueda dar estimación por su cortedad y mediana calidad. es moradora y no goza de aprovechamientos*».



María otorga testamento con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, el día 16 de mayo de 1747, viuda y enferma. Nombra albaceas testamentarios a sus hijos Joseph e Ignacio, y a sus yernos Pedro Ortiz de Echábarri y Juan Arteche. Hijos y herederos fueron: Ignacio, Joseph, María Bautista, Águeda y María Concepción; y Catalina, que está fallecida, y heredan sus hijos Joachin, Catalina, Joachina y Rosa Arteche. En 1749 ya había fallecido. También un hermano de Ignacio, llamado Joseph, se asentó en Acosta, tras contraer en ese lugar matrimonio el día 20 de enero de 1697, con la viuda Ángela García de Cortázar Beobide, con quien tuvo dos hijos, Víctor y Eugenia. En la «Lista y nómina general de vecinos y pagadores» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, figura entre los «*oficiales de diferentes artes*», en Acosta: «*carpintero. paga cuatro fanegas de renta. no tiene propia hacienda. en ganado y bienes muebles valor de 800 reales. vive con el trabajo de sus manos y con lo de renta*».

Así, hijos fueron:

I. IGNACIO AIZPURU ORTIZ DE ZÁRATE, realiza escritura matrimonial, ante el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el 10 de julio de 1724, junto con su futura mujer Marina ORTIZ DE ZÁRATE ZALDOS. El tío de la novia, Domingo Zaldos, cura beneficiado de Echagüen, está presente, y da comida y calzado por un año a los novios, a cambio del trabajo del campo, a medias.

En la «*Lista y nómina general de vecinos y pagadores*» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, figura como vecino rentero, llamado «el menor»: «*paga por cuatro fanegas de renta. tiene propia hacienda. sembradura de dos fanegas y media. en ganado propio y bienes muebles hasta el valor de 800 reales*». También consta como vecino en Echagüen en el «ACOPIAMIENTO DE CIGOITIA», realizado el 23 de abril de 1747, por el Notario Celedón Ochoa de Echagüen.

El día 30 de junio de 1749 hace un primer testamento con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, estando enfermo. Hizo un segundo testamento el 31-08-1767, ante el Notario Luis



Ortiz de Zárate: Figura como «Axpuru». Está en cama de «enfermedad corporal». Manda misas en la ermita de San Antonio de Albizua y en la de Begoña, Bilbao. Encarga «panes» a su nuera «Josepha de Soraluze», mujer de Nicolás de Axpuru. A su hija Juana, mujer de Francisco Fz. de Gamarra, le da una heredad en Errecalde a cambio de que por una vez pague las dos misas por él en las ermitas. Hijos: Nicolás, Domingo y Juana. Albaceas: Fco. Fz. de Gamarra y Nicolás. Tiene 4 nietos: Santiago, Hilario, Magdalena y Nicolás, hijos de Domingo, ya difunto. Marina había hecho testamento antes, con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, el día 3 de junio de 1749.

También con el Notario Luis Ortiz de Zárate, se hace inventario y tasación de bienes en setiembre de 1767, donde consta que la muerte se produjo el día 3 de ese mes y año. Rosa Arri, la mujer de su hijo difunto, Domingo, se ha vuelto a casar, con Nicolás Sáenz de Cámara, y reside en Ondátegui.

I.1. NICOLÁS AIZPURU ORTIZ DE ZÁRATE casó en Larrinoa el día 5 de junio de 1754 con Josepha de SORALUCE AGUIRRE, hija de Domingo y de Joseph (éste ya fallecido), naturales de Abadiño, en Vizcaya, y vecinos de la Rueda «*Zubico Errota*», de Ocaranza. El mismo día hicieron escritura matrimonial con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen.

En una «Relación de Nobles» de la Hermandad de Cigoitia realizada por el Notario Pedro Pablo Sáenz de Maturana, de fecha 20 de octubre de 1792, aparece el matrimonio, con su hijo Joseph Primo, como vecino de Echagüen. Allí tuvieron a:

I.1.1. JOSEPH PRIMO AXPURU SORALUCE, que casó el 10 de junio de 1802 en Murua con Brígida MARTÍNEZ DE SABARTE ORTIZ DE ZÁRATE, hija de Gregorio y de Manuela, y natural de Murua, donde residirá el matrimonio.

I.1.2. DIONISIO AIZPURU SORALUCE, que contrae matrimonio el día 18 de julio de 1791 en Ondátegui con Melchora YSPIZUA ANTÉPARA, hija de Pedro y Magdalena, vecinos de Larrinoa (escritura matrimonial el mismo día, con José Fco. Ochoa de Echagüen). Realizan testamento ante el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen, el día 22 de diciembre de



CELEDONIO MORENO GARCÍA

1828, estando Dionisio enfermo en cama. Dejan como heredero a su único hijo, Pablo:

I.1.2.a. PABLO AIZPURU YSPIZUA. El día 10 de enero de 1816, el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen realiza una lista de empadronamiento de la Hermandad de Cigoitia. En ella, en Echagüen, figura su nombre solo.

Consta en documentos de 1839 como vecino de Echagüen, y ya viudo de Bernardina OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA natural también de este pueblo, hija de Juan y de Águeda. Antes, el Notario Ramón Sáenz de Maturana confecciona unas «*Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava*», datada el año 1828. En ella figura en Echagüen el matrimonio (la abuela paterna, Josepha Soraluze, dice que era de Garay, en Bériz), con su hijo Toribio:

I.1.2.a.a. TORIBIO AIZPURU OCHOA DE ECHAGÜEN. Consta en la «*Lista nominal de los mozos solteros de la edad de 17 cumplidos hasta la de 40 y viudos sin hijos que avitan en los pueblos de esta Hermandad formada con arreglo a lo que previene la Circular de la Diputación a Guerra de esta MN y ML Provincia de Álava de 10 del corriente*», dada en febrero de 1838.

Realizó Convenio Matrimonial ante el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen, el día 18 de mayo de 1839, para casar con Jerónima URQUIOLA AROMA, hija de Pedro y de María, vecinos de Elosu. En el censo electoral realizado en la Hermandad de Cigoitia el día 18 de febrero de 1871, aún figura en el pueblo de Echagüen Toribio.

Posiblemente, tras enviudar casó en segundas nupcias con Florentina GUIASOLA ORTIZ DE ZÁRATE, también natural de Echagüen. Hijos de este matrimonio fueron:

- PASCUALA AIZPURU GUIASOLA, que nace en torno al año 1865. Contrae matrimonio con Eugenio SÁENZ DE ZÁITEGUI ORTIZ DE LEJARAZU, natural de Nafarrate. El matrimonio vive en Echagüen. En el capítulo de los «Sáenz de Záitegui» se continúa la descendencia.